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Aos 08 dias do mês de dezembro do ano de 2015, no horário das 14h, na sala A21, no 1º andar 1 
do Bloco Delta da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Rua Arcturus, 03, Jardim 2 
Antares, São Bernardo do Campo, realiza-se a XI sessão ordinária do Conselho de Ensino, 3 
Pesquisa e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2015, previamente convocada e presidida pelo 4 
magnífico reitor, Klaus Capelle com a presença dos seguintes conselheiros:  Dácio Roberto 5 
Matheus, vice-reitor; Alexandre Hiroaki Kihara, pró-reitor adjunto de pós-graduação; Andréia 6 
Silva, representante dos técnicos administrativos; Andrés Arturo Gómez Quinto, representante 7 
dos discentes de pós-graduação; Annibal Hetem Júnior, diretor do Centro de Engenharia, 8 
Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Cristina Fróes de Borja Reis, representante 9 
docente CECS (até 15h25); Daniel Pansarelli, pró-reitor de extensão e cultura; Edson Pinheiro 10 
Pimentel, diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Gabriel Augusto 11 
Guimarães de Almeida, representante discente de graduação; Gilson Lameira de Lima, 12 
representante suplente docente do CECS; Gloria Maria Merola de Oliveira, representante dos 13 
técnicos administrativos; Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; Jair Donadelli 14 
Júnior, representante docente do CMCC; Luciana Zaterka, representante docente do Centro de 15 
Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Luciano Soares da Cruz, pró-reitor adjunto de 16 
graduação; Marcela Sorelli Carneiro Ramos, pró-reitora de pesquisa; Marcella Pecora 17 
Milazzotto, representante dos coordenadores de pós-graduação; Pedro Galli Mercadante, 18 
coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T); Peter Maurice Erna Claessens, 19 
representante suplente docente do CMCC; Pieter Willem Westera, representante suplente 20 
docente do CCNH; Ronei Miotto, diretor do CCNH. Ausências justificadas: Antonio Alvaro 21 
Ranha Neves, representante docente do CCNH; Denise Consonni, representante docente do 22 
CECS. Ausentes: Fábio Augusto Barcelos Teixeira, representante discente de graduação; 23 
Gustavo Rodrigues Lemos, representante discente de graduação; Carolina Moutinho Duque de 24 
Pinho, representante dos coordenadores de graduação; Marina Bepo Garcia, representante 25 
discente de graduação; Paulo Luiz dos Reis, representante dos técnicos administrativos; Ramon 26 
Vicente Garcia Fernandez, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H). 27 
Não-votantes:  Clarissa de Franco, psicóloga; Jaqueline Marcos de Araújo, discente de pós-28 
graduação; Marcelo Zanotello, vice-coordenador do curso de pós-graduação em Ensino, História 29 
e Filosofia das Ciências e da Matemática; Sílvia Passarelli, coordenadora do curso de pós-30 
graduação em  Planejamento e Gestão do Território e Soraya Cordeiro, secretária-geral. Apoio 31 
administrativo : Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; Daniely Dias 32 
Campos, Natália Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da 33 
Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente, professor Klaus Capelle, inicia a sessão 34 
às 14h12 com os Informes da Reitoria:  1) informa que esta reunião, ocorrendo no campus São 35 
Bernardo do Campo (SBC),  faz parte de um conjunto de  medidas  para valorização desse 36 
campus. Informa ainda que  em 2016 haverá uma reunião do ConsUni nesse campus, 37 
considerando importante que todos os conselheiros conheçam os dois campi; 2) comunica que o 38 
Ministério  da Educação (MEC) repassou os valores necessários para pagamento de todas as 39 
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bolsas dos alunos e para os salários dos funcionários terceirizados, além  do indicativo de que 40 
esse acontecimento não se repetirá em 2016. Compromete-se a dar publicidade, de maneira 41 
transparente, sempre que houver indícios de que algo dessa natureza possa ocorrer; 3) lamenta o 42 
caso de agressão física sofrido pelo professor Wesley Góis, situação em que uma aluna o atingiu 43 
com uma pedra. Comunica que o professor está  lesionado, mas em recuperação. Propõe uma 44 
Moção de Solidariedade e Apoio ao professor com o seguinte texto: “O Conselho de Ensino, 45 
Pesquisa e Extensão (ConsEPE) da Fundação Universidade Federal do ABC (UFABC), em sua 46 
XI sessão ordinária, realizada no dia 8 de dezembro de 2015, manifesta sua solidariedade e 47 
apoio ao professor Wesley Góis, docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 48 
Sociais Aplicadas da UFABC (CECS), que recentemente foi vítima de agressão, ato 49 
absolutamente inaceitável.  O ConsEPE repudia veementemente o uso da violência física ou 50 
moral, bem como reafirma o compromisso com a construção de uma sociedade permeada pelos 51 
princípios da tolerância e de respeito mútuo entre todos os cidadãos”. Não havendo 52 
manifestações contrárias, o documento é encaminhado para votação e aprovado com 18 votos 53 
favoráveis e 2 abstenções; 4) a secretária-geral, Soraya, solicita aos  substitutos eventuais de pró-54 
reitores e pró-reitores adjuntos que sempre comuniquem, com antecedência, a Divisão de 55 
Conselhos da Secretaria-Geral, de modo que a Divisão possa tomar as providências 56 
administrativas necessárias, tais como a inclusão dos nomes na lista de presença. Informes dos 57 
conselheiros: 1) professor Alexandre Kihara informa que foi aprovado o calendário da Comissão 58 
de Pós-Graduação (CPG) e que algumas reuniões acontecerão no campus SBC. Comunica que, 59 
em contato com o professor Fernando Mattos, acordou-se que a Sala A021 e a Sala de Colóquios 60 
serão geridas em conjunto com a Pró-Reitoria de Pós-Graduação e o Núcleo de Ciência, 61 
Tecnologia e Sociedade (NCTS), possibilitando assim a utilização das salas para defesas e 62 
bancas. Professor Klaus, no ensejo, agradece ao professor Fernando Mattos pela disponibilização 63 
da Sala para uso compartilhado; 2) professor Luciano  comunica que há a necessidade de uma 64 
modificação de ordem administrativa no Projeto Pedagógico do Bacharelado em Química, já 65 
aprovado por este Conselho.  Solicita então a seguinte alteração: “Acrescentar na página 4 do 66 
Anexo 3e, o texto: ‘Disciplinas que não mais serão consideradas obrigatorias ou de opção 67 
limitada no novo projeto e que não mais serão oferecidas’ e ‘Estas disciplinas serão 68 
consideradas opção limitada para os alunos que já as tenham cursado’. Em consenso o 69 
Conselho decide por deliberar o assunto nesse momento. Não havendo manifestações, 70 
encaminha-se a alteração para votação. Aprovada por unanimidade;  3) professor Ronei 71 
apresenta o relatório de contratação de professores visitantes em 2015 realizadas pelo CCNH, 72 
indicando os nomes, datas de início e área de atuação desses professores. Há questionamento 73 
sobre a área de atuação da professora Alexia Cruz Bretas, ao que se esclarece que a professora é 74 
da área de Filosofia. Professor Klaus informa que os relatórios não são passíveis de aprovação, 75 
sendo necessária tão somente sua apresentação a este Conselho, conforme Resolução ConsEPE 76 
nº 176; 4) professor Annibal apresenta o relatório dos professores visitantes contratados em 2015 77 
pelo CECS e comenta que, infelizmente, nesse ano, ocorreu o falecimento de uma das docentes 78 
da relação, a professora Paula Cristina Nabuco Felipe. No ensejo, professora Cristina Fróes de 79 
Borja Reis registra o profundo pesar pelo falecimento da professora, informando que docentes e 80 
alunos lamentaram o ocorrido;  5) professor Edson Pimentel apresenta o relatório dos professores 81 
visitantes contratados em 2015 pelo CMCC elencando os nomes, datas de início de exercício e 82 
área de atuação desses professores. Professor Klaus  incentiva que os Centros e Conselhos de 83 
Centros valham-se desse tipo de contratação, informando que há vagas disponíveis para tal e que 84 
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há aspectos positivos provenientes do trabalho desses profissionais, tanto para o professor 85 
visitante como para a UFABC; 6) professor Daniel comunica que a Pró-Reitoria de Extensão e 86 
Cultura (ProEC) deliberou recentemente sobre o fomento às ações de extensão e cultura, sendo 87 
aprovadas com apoio financeiro 50 ações para 2016. Pontua que esse é o segundo ano que houve  88 
o lançamento de editail específico de fomento a ações de extensão e cultura e o número dessas 89 
ações vem aumentando consideravelmente.  Infoma ainda, que a Editora da UFABC está sob 90 
responsabilidade da ProEC e que as reuniões com os Comitês já estão ocorrendo, havendo sete 91 
linhas editorias, com previsão para que entre o fim deste ano e início do próximo, sejam lançados 92 
editais com chamadas públicas para livros a serem publicados em cada uma das linhas. Solicita 93 
que os conselheiros auxiliem na divulgação dessa informação.  Ordem do Dia:  Ata da X sessão 94 
ordinária de 2015, realizada no dia 17 de novembro de 2015. Há solicitações de correção dos 95 
numerais nas linhas 153 e 155 e alteração do nome do pró-reitor adjunto de extensão e cultura, 96 
Adalberto Mantovani M. de Azevedo para a substituta eventual da Pró-Reitoria de Extensão e 97 
Cultura, Glória Maria Merola de Oliveira. Alterações acatadas pela área demandante. Em 98 
votação o documento é aprovado por unanimidade. Proposta de revisão da Resolução ConsEP 99 
nº 99/2011, que regulamenta a composição, atuação e dedicação do corpo docente dos 100 
programas de pós-graduação na UFABC. Professor Kihara  relata que a revisão é necessária 101 
devido à adequação às novas regras da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 102 
Superior (CAPES). Cita como exemplo o estabelecimento do número máximo de três programas 103 
que um orientador pode estar vinculado. Finaliza informando que o assunto foi amplamente 104 
discutido e aprovado na CPG. Após comentários, professor Klaus propõe a retirada do vocábulo 105 
“máximo”  do texto do Art. 3º, § 2º. Proposta acatada pela área demandante. Não havendo 106 
manifestações adicionais, encaminha-se o documento para votação. Aprovado por unanimidade. 107 
Proposta de reestruturação do curso de Ensino, História e Filosofia das Ciências e da 108 
Matemática. Professor Kihara passa a palavra ao professor Marcelo Zanotello, que relata a 109 
necessidade da reestruturação do curso de Ensino, História e Filosofia das Ciências e da 110 
Matemática, uma vez que a área a qual o curso vincula-se passou por alterações na CAPES. 111 
Ressalta que a principal mudança foi que a área era de Ensino de Matemática e Ciências e passou 112 
a ser área de Ensino. Houve também a criação do  Programa de Pós-Graduação em Filosofia na 113 
UFABC o que causou o esvaziamento de uma das linhas de pesquisa do Programa de Ensino. 114 
Cita as outras alterações, como exemplo o nome do Programa de Pós-Graduação de Ensino em 115 
História das Ciências e da Matemática, a reconfiguração das linhas de pesquisas e equivalências 116 
de disciplinas obrigatórias, entre outras. Houve comentários e questionamento, os quais foram 117 
esclarecidos e não houve propostas de alterações. Após votação, o documento foi aprovado por 118 
unanimidade. Expediente: Recurso interposto pela discente de pós-graduação, Jaqueline 119 
Marcos de Araújo, ao indeferimento da solicitação de prorrogação de prazo de qualificação e 120 
defesa de Mestrado pela Comissão de Pós-Graduação (CPG). A mestranda,  Jaqueline, passa a 121 
palavra a psicóloga da UFABC,  Clarissa Franco, que relata que a solicitação da aluna é 122 
motivada por questões de saúde, não sendo permitido um novo trancamento. Informa que a aluna 123 
vem apresentando melhoras em seu quadro clínico e vem produzindo material de pesquisa desde 124 
então. Acrescenta que a aluna já concluiu os créditos necessários e agora  solicita prazo para a 125 
qualificação e defesa. Houve diversos comentários alegando que casos como o da aluna devem 126 
seguir a legislação superior vigente e não considerar normas internas que difiram daquelas. 127 
Também é proposto à discente que reingresse no curso, o que não foi aceito. Propõe-se a 128 
promoção do assunto para a Ordem do Dia, que é secundada e aprovada com 2 votos contrários. 129 
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Novamente em discussão, a Secretaria-Geral, localiza  o Decreto-Lei Nº 1.044, de 21 de outubro 130 
de 1969. Lê-se os Artigos 1º e 4º, que dispõem de casos merecedores de tratamento excepcional 131 
aos alunos de qualquer nível de ensino e a competência da decisão, respectivamente.  Após 132 
novos comentários positivos ao recurso, há proposta para que o prazo do recurso seja até 30 de 133 
junho de 2016, que é acatado pela área demandante. Em votação, o recurso é aprovado por 18 134 
votos favoráveis e 2 contrários. Professor Klaus solicita ao pró-reitor adjunto de pós-graduação 135 
que revise o regimento da pós-graduação para adequações às legislações.  Proposta de alteração 136 
no PPC do curso de Especialização em Ciência e Tecnologia, modalidade a distância. Professor 137 
Ronei relata que o curso já está em sua quarta turma e a proposta de alteração foi deliberada pelo 138 
Conselho do CCNH, com o entendimento de que a ampliação da oferta é adequada e que o 139 
Comitê de Extensão Universitária (CEU)  também deve apreciar o projeto pedagógico do curso. 140 
Professora Itana complementa que a oferta desse curso atende a um edital da CAPES e que há 141 
necessidade de alterar o projeto pedagógico para ampliar a oferta, visto a demanda que surgiu da 142 
Prefeitura Municipal de Santo André, solicitando a formação de seus professores. Finaliza 143 
informando que o documento está na pauta, mas que ainda não foi deliberado pelo CEU por 144 
questão de agenda. Professor Daniel esclarece alguns detalhes de ordem administrativa sobre o 145 
funcionamento do CEU. Em discussão, argumentam-se sobre dois pontos principais: a) a 146 
importância desse tipo de ação para a UFABC e  para a sociedade; e b) a importância de se 147 
adequar o projeto pedagógico para o público-alvo. Após explanações, a área demandante solicita 148 
que o assunto seja promovido a Ordem do Dia. Professor Daniel sugere que o assunto seja 149 
deliberado na Ordem do Dia da próxima sessão ordinária e assume o compromisso de o CEU 150 
deliberar sobre o assunto a tempo de se alterar o documento para a Ordem do Dia deste 151 
Conselho. A área demandante acata a proposta e solicita para que o item seja o primeiro item da 152 
Ordem do Dia. Professor Klaus acata a solicitação e ressalta que esse será o primeiro item da 153 
Ordem do Dia logo após a ata.  Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o 154 
reitor agradece a presença de todos e encerra a sessão às 17h33. Do que para constar, nós, 155 
Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos. Daniely Dias Campos, Natália 156 
Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral, em 157 
conjunto com a secretária-geral, Soraya Cordeiro, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada 158 
pelo presidente, Klaus Capelle e pelos demais presentes à sessão. 159 
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